50 AÑOS DEL INCASUR Y DEL SINDICATO DE DRAGADO Y BALIZAMIENTO:

Rodolfo Romero – RoRó

Octubre 2021

La HISTORIA de las luchas sociales, sindicales y políticas, tiene una riqueza extraordinaria. Y un recorrido de 50 AÑOS no es poca cosa. Tuve la satisfacción de participar en los acontecimientos sociales, sindicales y políticos que dio vida a un nuevo instituto de reflexión-formación, que ha marcado el ritmo de la Cuenca del Plata y mi vida, que tiene la virtualidad de acompañarme hasta hoy, con una gran intensidad clasista y emoción latinoamericanista.

En abril de 1971, me instalé en Buenos Aires, enviado por la Central Latinoamericana de Trabajadores – CLAT – para intentar constituir un Instituto de Estudios y Formación de líderes del mundo del trabajo, priorizando el liderazgo del Movimiento Sindical, como también del Movimiento Cooperativo, de los campesinos, de la juventud trabajadora, de las mujeres, de los Movimientos Sociales, de los jubilados, etc.

La década del 70, se caracterizó por extraordinarios capítulos de violencia, por la vigencia de una dictadura militar, la existencia de varias guerrillas y todo el proceso de lucha por garantizar el regreso del Gral. Juan Domingo Perón en la Argentina, que en ese tiempo, residía en España.

Trabajando con intensidad, me distinguieron con la condición de ser director general del INCASUR que estaba naciendo, que lo asumí durante 10 años, muy pronto pudimos dar los pasos necesarios y comenzar a funcionar y una de las primeras organizaciones con la que pudimos estrechar los vínculos, fue UPCN, coordinando las actividades con el cro. AMANCIO PAFUNDI y luego con ATE -JUAN HORVATH. En ese trajín, logramos forjar una mayor cercanía con el Cro. Juan González, dirigente de la Seccional de los trabajadores de DRAGADO Y BALIZAMIENTO, con quien comenzamos a trabajar con intensidad, visitando las bases y organizando eventos formativos para los dirigentes, proceso que aceleró la formación del SINDICATO el 11 de junio de 1971. Tuve la oportunidad de visitar varias veces el viejo local y acompañar el crecimiento de la organización. Hasta hoy conservo esta relación especial.

Al ir integrando EL EQUIPO DEL INCASUR, nos pusimos en marcha visitando las diferentes organizaciones sindicales y cooperativas, todas muy interesadas en las propuestas de lanzarnos en común, a todo un sistema y proceso de formación de las bases, de los cuadros, de los dirigentes y los líderes de las organizaciones, con nuevos contenidos y nueva metodología, muy participa-tiva. Con las diferentes organizaciones interesadas, trazamos todo UN PLAN DE TRABAJO, que la fuimos realizando con una tenacidad y calidad que fue llamando la atención y ganando adhesiones.

Los años 72-73-74-75-76 fueron intensos.

Un avance significativo fue poder realizar un evento de formación de una semana de duración para los dirigentes de ATE, que nos permitió conocer y promover a un gran dirigente rosarino: y a dos jóvenes extraordinarios: Victor De Gennaro y Germán Abda

Fue la dinámica que nos impusimos. Talleres de un día, de dos días, de fines de semana. De una semana, nacionales e internacionales, en diferentes países, con dirigentes de toda la Cuenca del Plata y Andinos.

Nos propusimos cruzar LA AVDA.GENERAL PAZ, la frontera entre la capital y la Provincia de Buenos Aires, recorriendo la Argentina del centro al norte y noroeste y del centro al sur pampeano y las regiones cordilleranas. Fuimos creciendo extraordinariamente y tuvimos la capacidad de expandirnos con sobriedad, en nuestro desarrollo infraestructural y tarea reflexiva - formativa.

La Central Latinoamericana de Trabajadores — CLAT -, fundada en 1954, nos encomendó crear las condiciones para montar una Oficina para el funcionamiento de la CLAT en el Cono Sur.

Adquirimos para su sede. Así nació LA ORECSUR en 1974-Oficina Relacionadora de la CLAT en el Cono Sur. El cro. CARLOS CUSTER y la cra. ALICIA CRESCINI, como Director y Secretaria, fueron los responsables, con gran labor, trabajando en sintonía maravillosa ORECSUR — INCASUR.

Integramos nuestro EQUIPO DE TRABAJO con cras. y cros. Sencillos pero muy militantes, como GUILLERMO QUESADA, ALFREDO DI PACCE, KATY FERREIRA, EMMA GUEIRAUD, ENRIQUE SOSA, RAMÓN ERMACOA.......Varios dirigentes que provenían de Acción Sindical Argentina — ASA -, al proponer integrarse al Equipo INCASUR, los designamos como BRAZOS LARGOS en cada Provincia.

Una tarea importante fu vincularnos con la CGT. Nos planteamos un programa de cooperación con la CGT, especialmente en la realización del CONGRESO ARGENTINA LIBERADA, realizada en 1973, especialmente para garantizar la presencia de los Delegados Internacionales de América Latina-Caribe. Fue un GRAN CONGRESO.

Nos consolidamos cooperando estrechamente con el SINDICALISMO COMBATIVO, una expresión orga nizada de la CGT, al frente Julio Guillán, Roberto Digón y otros grandes dirigentes, quienes fueron asumiendo posiciones críticas, en el interior del Movimiento Sindical Argentino y latinoamericano, muy ligado a la CLAT.

Nos vinculamos con las movilizaciones que se realizaban con motivo del regreso a la Argentina del Gral. Juan Domingo Perón, que luego fue nuevamente electo por tercera vez, Presidente de la República.

Constituimos nuestro paraguas jurídico y apoyatura administrativa, constituyendo la Fundación PROMOCION HUMANA, que hasta hoy funciona.

Luego vino el GOLPE MILITAR en marzo de 1976, que intervino la CGT, aplicó una represión brutal, en especial asesinando a los delegados sindicales y pretendió maniatar a todas las organizaciones, con un clima de miedo-terror, imponiendo una nueva reafiliación de todos los trabajadores a los sindicatos, con la sorpresa del aumento del número de afiliados en cada organización. La lucha del Movimiento Sindical contra la dictadura, nos exigió acompañar militantemente esta posición. Muchos de nuestros dirigentes fueron asesinados.

También pretendió liquidar el Movimiento Cooperativo y todas las organizaciones de lucha, que se atrevían a desafiar el poder criminal de la dictadura. Vivímos y participamos en todos los riesgos que significó la manipulación de la dictadura, visitaban con frecuencia las instalaciones del INCASUR, exigiendo todo tipo de control – me indicaron que mi nombre estaba registrado como un próximo desaparecido - y por ello me vi obligado a salir del país por unos meses. Aunque luego caí preso en Asunción – Paraguay en 1977, bajo la dictadura del criminal A. Stroessner, pero después de experimentar las torturas por tres meses, me

liberaron y expulsaron del país en 1978, gracias a la presión internacional y LA SOLIDARIDAD DE CLASE. Funcionó EL OPERATIVO CONDOR y su respuesta, que demandó nuestro aporte.

El exilio es parte de nuestro testimonio en la lucha social, sindical y política.

En todos los frentes de lucha, las dictaduras fracasaron, pero dejaron un tendal de perseguidos y muertos. FUE UNA ETAPA MUY DURA.

Nuestras interesantes publicaciones, sobre la realidad Argentina, Latinoamericana-Caribeña, con una buena variedad de contenidos sociales, históricos, económicos, administrativos, culturales, penetró al interior del Movimiento Social, Sindical y Político del país-región, que produjo cambios importantes en todo el tejido humano y orgánico. NOTISUR es nuestra gran publicación, que nace en 1974 y hasta hoy tiene vida intensa y apreciada.

EL INCASUR se convirtió así, en una referencia del sindicalismo-cooperativismo-movimiento campesino de toda la CUENCA DEL PLATA Y ZONA ANDINA. Estuvimos presentes en Argentina, Brasil, Bolivia, Chile, Paraguay y Uruguay.
En mayo de 1980, renuncié y entregué la dirección del Instituto al cro. uruguayo GALO POCHELÚ, quien profundizó la cantidad-calidad de todo el trabajo institucional en toda la región.
Yo me trasladé a Venezuela, en la ciudad de San Antonio de los Altos, a 25 kilometros de Caracas, lugar y sede de la CLAT y de la UTAL, donde inicié una nueva etapa de mi lucha y de mi vida, llegando a ser electo en tres oportunidades como Srio.Gral.Adjunto de la CLAT durante 17 años y luego Director General de la UTAL, responsabilidad que desempeñé durante 10 años.

Es importante mencionar que en la vida del INCASUR, durante los 50 AÑOS, han estado presentes cumpliendo una gran labor, TODO EL EQUIPO HUMANO que lo fue integrando, mujeres y hombres que asumieron sus propuestas y realizaciones con fervor militante.

Eso explica con claridad la labor y continuidad del actual Director, RAMON ERMACORA, como todo EL EQUIPO que lo integra y otros cros. y cras.

Una mención distinta: La dictadura utilizó la GUERRA DE LAS MALVINAS, para taparear su fracaso en lo económico, financiero, social, sindical y político, que sabemos significó también otro gran fracaso.

Después de la etapa de la dictadura, se inició una nueva sacudida en todo el Movimiento Sindical, y en ese sentido, los SINDICATOS, LAS COOPERATIVAS Y LAS OTRAS ORGANIZACIONES RETOMARON CON ENERGÍA UNA NUEVA ETAPA, DEL QUE FUIMOS PARTE ACTIVA DESDE VENEZUELA.

EL INCASUR, con GALO POCHELÚ al frente, y luego de su fallecimiento otros cros y cras. siguió creciendo como EQUIPO y con mayor desarrollo de toda su infraestructura. El INCASUR fue adquiriendo una nueva personalidad y un gran prestigio por el proceso democrático interno, por el método de trabajo en EQUIPO, por la expansión en casi todo el interior del país, y por un trabajo sistemático en toda la CUENCA DEL PLATA, MAS BOLIVIA Y CHILE, PAÍSES SOMETIDOS A CRUELES DICTADURAS.

Los estudios de la realidad bien documentados y publicados que se entregaban en los eventos, durante toda la década del 70-80-90 -2000, los EVENTOS INTERNACIONALES PARA LOS TRABAJADORES DE LA REGIÓN, fueron significando un prestigio creciente, LLAMANDO LA ATENCIÓN EL TRABAJO EN EQUIPO, LA

METODOLOGÍA ACTIVA, PARTICIPATIVA Y CREATIVA, LA MISTICA, LA RESPONSABILIDAD Y LA CLAVE DE LA HONESTIDAD, QUE HASTA HOY ESTÁ MUY PRESENTE EN EL INCASUR.

UN HECHO ADICIONAL – LA COOPERACIÓN CON LOS PAISES, CON LA ORECSUR-CLAT Y LA UTAL...

Esta riqueza, lo describe muy bien el cro. Juan CARLOS SCHMID, al expresar en el Manifiesto de conmemoración de los 50 AÑOS de su sindicato, constituido en junio de 1971, con nuestra presencia y cooperación, algo muy significativo:

Después de haber vivido intensamente los turbulentos 70, fuimos atravesando la etapa democrática, intentando descrifrar los cambios constantes del país y del mundo. Cuando en noviembre del 77, nos paramos de manos enfrentando la dictadura, alcanzamos el grado más alto de compromiso con la clase trabajadora. Nuestra génesis pertenece a aquel tiempo de los años recorridos con nuestra propia vida, sembrando esperanza, masticando desilusiones, sufriendo derrotas, siempre con la tranquilidad de haber sido leales al compromiso de aquel 11 de junio de 1971.

En todo este proceso, el acompañamiento del INCASUR, DE LA CLAT Y DE LA UNIVERSIDAD DE LOS TRABAJADORES DE AMERICA LATINA, FUE MUY SIGNIFICATIVO, tanto en el proceso de formación de las bases y los dirigentes, como en la formulación de la política y estrategia global, que incorporó con claridad toda la visión de la UNIDAD E INTEGRACION DE AMERICA LATINA — CARIBE.

El Sindicato, siendo una organización no grande, POR EL TIPO DE LIDERAZGO, EJERCIDO CON CALIDAD Y DANDO TESTIMONIO DE PRINCIPIOS Y VALORES PREDOMINANTES, EL RESCATE DE LA ETICA SINDICAL Y POR EL PROCESO DE PARTICIPACION

DEMOCRATICA Y TRABAJO DE EQUIPO, QUE CARACTERIZÓ A LA VIDA Y MARCHA DE LA ORGANIZACIÓN, FUE MOTIVO DE UN RECONOCIMIENTO ESPECIAL DE LOS DEMAS DIRIGENTES DE LA CONFEDERACIÓN GENERAL DEL TRABAJO – CGT – Y DE TODO EL PROCESO SOCIO-POLÍTICO DEL PAIS. DRAGIBAL REVELÓ SU CAPACIDAD EN MARCHA, LLAMANDO LA ATENCION HASTA HOY.

LA UNIDAD Y LA SOLIDARIDAD DE LA CLASE TRABAJADORA, MARCO SU DESARROLLO HISTORICO Y SE PERCIBE EN SUS PISADAS!!!

Esta circunstancia, acompañó el reconocimiento a nivel INTERNACIONAL, de la calidad de la dirigencia y el papel del sindicato. Juan Carlos, UN DIRIGENTE SENCILLO, CON EL SELLO DE LA AUTENTICIDAD Y EL COMPROMISO DE CLASE, llegó a asumir la Sria. Gral. De la organización a nivel latinoamericano y dirigente destacado a nivel mundial.

Los acontecimientos que se fueron dando en el Movimiento Sindical Argentino, permitió que el cro. JUAN CARLOS SCHMID, LLEGARA A OCUPAR EN UNA TRIADA ORIGINAL, LA SECRETARIA GENERAL DE LA CGT. Un verdadero reconocimiento a la CALIDAD DIRIGENCIAL, A LA HONESTIDAD Y A TODA LA CAPACIDAD REALIZADORA QUE SIEMPRE HA CARACTERIZADO A DRAGIBAL, A SU LIDER, A LA ORGANIZACIÓN Y A TODA SU DIRIGENCIA Y BASES.

Debo mencionar, que siendo yo un dirigente latinoamericano, nacido en Paraguay, reprimido por la criminal dictadura del General Alfredo Stroessner, designado en Congresos latinoamericano como Srio.Gral. Adjunto de la CLAT y también Director General de la Universidad de los Trabajadores de América Latina ´U T A L ´, me he sentido profundamente identificado con la lucha y la trayectoria de los trabajadores del

Sindicato de Dragado y Balizamiento de la Argentina. Es también MI HOGAR y MI FAMILIA.

CON LAS COMPAÑERAS Y COMPAÑEROS DE INCASUR-DRAGIBAL, NOS UNE UNA AMISTAD Y SOLIDARIDAD MUY PROFUNDA, QUE SE MANIFESTA EN EL ESPACIO – TIEMPO, EN TODA AMERICA LATINA – CARIBE.